



Boletín de Prensa Internacional

22 a 29 de mayo de 2023

Autor

Jana Abujatum S.
Email: jabujatum@bcn.cl
Tel.: (56) 32 226 3173
22 270 1839

Comisión

Relaciones Exteriores,
Asuntos Interparlamentarios e
Integración Latinoamericana

SUP N°: 138517

Resumen

El informe presenta una selección de noticias que han sido publicadas en medios internacionales, regionales y nacionales. El documento se ha elaborado de acuerdo a los requerimientos sugeridos por el solicitante.

La información parte entregando noticias relacionadas con Chile. Posteriormente, las notas de prensa cubren América del Norte y Latina; Europa-Asia y se finaliza con noticias de Medio Oriente-África, así como las emanadas de organismos internacionales.

A nivel bilateral, El Canciller Alberto van Klaveren sostuvo una reunión con el Ministro de Estado para Asuntos Exteriores de Arabia Saudita, Adel al Jubeir.

En el ámbito internacional, Reino Unido espera que su adhesión a un tratado comercial entre Asia y el Pacífico abra mercados para las empresas británicas en América Latina, como parte de un esfuerzo más amplio por revitalizar los vínculos comerciales con esta región.

Contenido

22 a 29 de mayo de 2023.....	1
I Noticias del ámbito nacional y regional	2
1.1. Canciller Alberto van Klaveren se reúne con Ministro de Estado para Asuntos Exteriores de Arabia Saudita	2
1.2. Robustecen cooperación en defensa entre Vietnam y Chi	2
2. Noticias del ámbito regional e internacional	3
1. América del Sur y del Norte.....	3
1.1. Texas aprueba proyecto de ley electoral dirigido a un gran condado demócrata	3
1.2. Presidente López Obrador pone en pausa las relaciones comerciales y económicas con Perú	3
1.3. Venezuela y Brasil reafirman voluntad de avanzar en "renovada etapa" de relaciones.....	4

2.	Europa/Asia.....	4
2.1.	Finaliza proceso electoral municipal y autonómico en España y se adelantan elecciones generales	4
2.2.	Grecia convoca nuevas elecciones para el 25 de junio tras los intentos fallidos de formar gobierno	5
2.3.	Reino Unido busca revitalizar lazos comerciales con América Latina en era post-Brexit	5
2.4.	Filipinas realizará sus primeras maniobras militares marítimas conjuntas con EEUU y Japón en medio de las tensiones con China	6
3.	Medio Oriente/África.....	6
3.1.	El partido gobernante en Mauritania, Insaf, obtiene la mayoría parlamentaria	6
3.2.	Uganda promulga controversial ley contra la homosexualidad	7
4.	Organismos Internacionales.....	7
4.1.	Alto comisionado de la ONU para los Derechos Humanos llama a todos los países a proteger y aumentar su espacio cívico	7

I Noticias del ámbito nacional y regional

1. Relaciones Bilaterales

1.1. Canciller Alberto van Klaveren se reúne con Ministro de Estado para Asuntos Exteriores de Arabia Saudita

El Canciller Alberto van Klaveren sostuvo una reunión con el Ministro de Estado para Asuntos Exteriores de Arabia Saudita, Adel al Jubeir.

En el encuentro dialogaron sobre diversos temas de interés común. Entre ellos, destaca la experiencia de Arabia Saudita en el desarrollo de infraestructura para gestionar y desalinizar el agua, abriendo un área de cooperación en este ámbito dado el estrés hídrico que sufre nuestro país.

Ambas naciones esperan seguir profundizando los lazos comerciales con foco en el desarrollo sostenible, así como potenciar las inversiones en espacios de interés mutuo.

Fuente: [Ministerio de Relaciones Exteriores](#) 24-05-2023

1.2. Robustecen cooperación en defensa entre Vietnam y Chile

Vietnam otorga importancia a la asociación integral con Chile y desea impulsar la cooperación multifacética con nuestro país, especialmente en materia de defensa, afirmó el viceministro de Defensa, coronel general Hoang Xuan Chien.

En reunión sostenida con el embajador de Chile en Vietnam, Sergio Narea Guzmán, el funcionario subrayó que, a pesar de la distancia geográfica, ambos países se mantienen unidos y comparten muchas similitudes, incluida la lucha por la independencia, la autodeterminación, la paz, la cooperación y el desarrollo.

En tal sentido, exhortó al diplomático chileno a prestar atención a promover la cooperación en defensa entre los dos países, centrada en el intercambio de delegaciones en todos los niveles, la capacitación y

la colaboración en la industria de defensa, medicina militar y mantenimiento de la paz. Además urgió a ambas partes a elaborar un Memorando de entendimiento sobre la cooperación bilateral en defensa, a fin de promover más los lazos entre ambos países.

A su vez, el embajador Narea Guzmán enfatizó que Chile valora y desea fomentar las relaciones con Vietnam en muchas esferas, incluida la defensa, especialmente en el manteamiento de la paz, prometiendo esforzarse por contribuir a la asociación integral Vietnam-Chile, en general, y la cooperación bilateral en materia de defensa, en particular.

Fuente: [Vietnamplus](#) 26-05-2023

2. Noticias del ámbito regional e internacional

1. América del Sur y del Norte

1.1. Texas aprueba proyecto de ley electoral dirigido a un gran condado demócrata

Los legisladores republicanos del estado de Texas finalizaron su sesión legislativa regular modificando las políticas electorales estatales. La medida otorga al secretario de Estado, bajo ciertas condiciones, el poder de realizar elecciones en el condado de Harris, hogar de Houston y 4,8 millones de habitantes.

La nueva ley destacaría a Houston, con su considerable población negra, para un proceso electoral diferente.

La decisión sigue a un proyecto de ley aprobado días antes que cambia la supervisión de las elecciones de su administrador electoral designado al secretario del condado y al asesor del condado.

Los funcionarios del condado de Harris en una conferencia de prensa la semana pasada informaron que presentarían una demanda impugnando las medidas tan pronto como el gobernador Greg Abbott las firme como ley.

Además, en los últimos días, la legislatura controlada por representantes republicanos aprobó proyectos de ley que aumentan las sanciones por votar ilegalmente y probablemente preparan el escenario para que el estado se retire del Centro de Información de Registro Electrónico.

Fuente: [The Washington Post](#) 28-05-2023

1.2. Presidente López Obrador pone en pausa las relaciones comerciales y económicas con Perú

El presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, anunció que pondría “en pausa” las relaciones comerciales y económicas con Perú, luego de que el Parlamento Andino declaró por mayoría que el mandatario es persona non grata en el país.

A su vez, el mandatario mexicano, quien mantiene la presidencia pro tempore de la Alianza del Pacífico, se negó a entregársela a Perú para “no legitimar el golpe de Estado” que considera se produjo a finales de 2022, cuando el presidente Pedro Castillo fue destituido y detenido tras disolver el Congreso Nacional.

En ese sentido, señaló que podría traspasarle la titularidad del organismo a Chile o al presidente colombiano, Gustavo Petro, de no haber sido declarado también persona non grata por Lima.

Cabe señalar que el pleno del Congreso de Perú aprobó este fin de semana el informe final de la Comisión de Fiscalización que recomienda denunciar constitucionalmente al expresidente Pedro Castillo por presuntos delitos de corrupción y organización criminal en la ejecución de proyectos de inversión en varias municipalidades.

Fuente: [El Universal](#) – [Infobae](#) 28-05-2023

1.3. Venezuela y Brasil reafirman voluntad de avanzar en "renovada etapa" de relaciones

Venezuela y Brasil reafirmaron la voluntad de avanzar en la “renovada etapa” de las relaciones bilaterales, retomadas en enero, tras estar cuatro años suspendidas, mediante una conversación telefónica del viernes entre sus cancilleres, Yván Gil y Mauro Vieira, respectivamente.

Las relaciones entre Venezuela y Brasil, suspendidas desde 2019, se retomaron con el regreso de Luiz Inácio “Lula” da Silva a la presidencia brasileña el pasado 1 de enero. Desde entonces, funcionarios de las dos naciones han celebrado múltiples encuentros con el objetivo de reconstruir los vínculos bilaterales.

La semana pasada, el Gobierno venezolano y una delegación de la Agencia Brasileña de Cooperación, que se encontraba en Caracas, instalaron una mesa de trabajo para la revisión y actualización de los acuerdos de colaboración vigentes.

Fuente: [Deutsche Welle](#)

2. Europa/Asia

2.1. Finaliza proceso electoral municipal y autonómico en España y se adelantan elecciones generales

El Partido Popular (PP) logró una victoria contundente en las elecciones municipales y autonómicas de España, al superar al Partido Socialista Obrero Español (PSOE) en unos comicios en los que casi 36 millones de ciudadanos fueron llamados a las urnas y que sirven como preámbulo para las generales del mes de diciembre.

Los resultados en los gobiernos autonómicos registraron victoria del PP en la Comunidad de Madrid, Comunidad Valenciana, Islas Baleares, Cantabria, Murcia, La Rioja, Aragón y en Extremadura podrá gobernar si pacta con Vox. Sin embargo, el PSOE ganó las Islas Canarias, Castilla La Mancha y en Asturias, aunque deberá volver a pactar para poder gobernar.

En tanto que en Navarra el partido Unión del Pueblo Navarro (UPN) ganó. En cuanto a las elecciones municipales, con el 96% escrutado, el PP ganó con una ventaja de más de 700 mil votos respecto al PSOE. Además de conservar Madrid, los populares arrebatan a la izquierda ayuntamientos tan importantes como los de Valencia, Sevilla y Valladolid.

En la sede nacional del PP en Madrid, el presidente del partido, Alberto Núñez Feijóo, ha proclamado estos resultados como el inicio de un “nuevo cambio político” en el país. Por su parte, el líder de Vox, Santiago Abascal, ha recordado a Feijóo que su partido es “decisivo” para derrocar a Pedro Sánchez. Pilar Alegría, portavoz Ejecutiva del PSOE, reconoció la derrota de su partido y señaló que el PP “absorbió” todo el voto de Ciudadanos. Tanto Ciudadanos como Unidas Podemos han sido los grandes perdedores de la jornada electoral. El presidente Sánchez anunció que las elecciones generales se adelantarán a finales de julio.

Ante los magros resultados, el presidente del gobierno español Pedro Sánchez anunció el adelanto de las elecciones generales al domingo 23 de julio ante el mal resultado electoral del PSOE

Fuente: [El País](#) – [Milenio](#) – [Deutsche Welle](#) 28-05-2023

2.2. Grecia convoca nuevas elecciones para el 25 de junio tras los intentos fallidos de formar gobierno

La presidenta de Grecia, Katerina Sakelaropulu, emitió un decreto que disuelve el Parlamento surgido de las legislativas del 21 de mayo y convoca nuevos comicios para el próximo 25 de junio, ante el fracaso en los intentos de formar Gobierno.

Grecia entra así de nuevo en un período electoral, ocho días después de que los griegos acudieran a las urnas, en unas elecciones en las que ningún partido pudo hacerse con la mayoría absoluta y fracasaron todos los intentos para formar un Gobierno.

El Parlamento de 300 escaños surgido de estos comicios se constituyó ayer, domingo, para disolverse este mismo lunes. En los próximos comicios se reintroducirá una bonificación de hasta 50 escaños al primer partido, con la que la conservadora Nueva Democracia (ND) de Kyriakos Mitsotakis (primer ministro hasta el pasado miércoles) aspira a lograr la mayoría absoluta parlamentaria. Mitsotakis había avisado de que aspiraba a conseguir esa mayoría, razón por la cual al día siguiente de la votación rechazó negociar con sus rivales para formar una coalición y devolvió sin cumplir el encargo de formar un gobierno que recibió de la presidenta.

Según el decreto, que también está firmado por el primer ministro interino, el magistrado Ioannis Sarmás, el Parlamento que surja de las próximas elecciones se constituirá el 3 de julio.

Fuente: [La Sexta](#) 29-05-2023

2.3. Reino Unido busca revitalizar lazos comerciales con América Latina en era post-Brexit

El Reino Unido espera que su adhesión a un tratado comercial entre Asia y el Pacífico abra mercados para las empresas británicas en América Latina, como parte de un esfuerzo más amplio por revitalizar los vínculos comerciales con una región durante mucho tiempo olvidada por Londres.

Al concluir un viaje a Colombia, Chile y Brasil, el ministro de Relaciones Exteriores, James Cleverly, dijo que los niveles de comercio con la economía brasileña, de US\$2,1 billones, "no eran suficientemente altos", en parte debido a la falta de entendimiento mutuo.

Parte de la respuesta del gobierno es el Acuerdo Amplio y Progresista de Asociación Transpacífico (CPTPP, su sigla en inglés). El Reino Unido finalizó en marzo las negociaciones para adherirse al pacto,

que agrupa a potencias asiáticas como Japón y Vietnam, así como a naciones del Pacífico como Chile, Perú y México. Costa Rica, Ecuador y Uruguay también han solicitado su adhesión.

Fuente: [La República](#) 29-05-2023

2.4. Filipinas realizará sus primeras maniobras militares marítimas conjuntas con EEUU y Japón en medio de las tensiones con China

La Guardia Costera de Filipinas ha anunciado que en junio realizará sus primeras maniobras militares junto a Estados Unidos y Japón con el objetivo de mejorar la interoperabilidad entre los tres países a través de ejercicios de comunicación y simulacros militares.

Los ejercicios se llevarán a cabo en las inmediaciones de las aguas de Mariveles, Bataan, que se encuentra en el mar de China meridional, se enmarcan en las tensas relaciones con Beijing por las aguas de dicho mar.

Los guardacostas realizarán ejercicios de comunicación y fotografía, simulacros de maniobra, capacitación en aplicación de la ley marítima, operaciones de búsqueda y rescate y ejercicios de paso. Biden y Marcos subrayaron “su compromiso inquebrantable con la libertad de navegación y sobrevuelo en el mar meridional de China”, así como “la importancia de respetar los derechos soberanos de los estados dentro de sus zonas económicas exclusivas de conformidad con el Derecho Internacional”, en referencia a las últimas tensiones en la región por increpaciones de buques de guerra chinos contra pescadores filipinos.

Fuente: [Infobae](#) 29-05-2023

3. Medio Oriente/África

3.1. El partido gobernante en Mauritania, Insaf, obtiene la mayoría parlamentaria

El partido gobernante en Mauritania, Insaf, se aseguró una mayoría en el próximo Parlamento, al obtener más de 100 escaños, según los resultados parciales de la segunda vuelta de las elecciones legislativas, que se celebraron el sábado 27 de mayo.

Insaf obtuvo más de 23 escaños en la segunda vuelta, que se suman a los 80 que ya había obtenido en la primera.

Con al menos 103 escaños en el próximo parlamento, el partido se ha asegurado una cómoda mayoría parlamentaria sin precedentes.

El partido Insaf supera al antiguo partido gobernante, el Partido Unión por la República, que se refundó en 2022 como Partido de la Equidad, y que logró 93 escaños parlamentarios en las anteriores elecciones.

Fuente: [Monitor de Oriente](#) 29-05-2023

3.2. Uganda promulga controversial ley contra la homosexualidad

El presidente de Uganda, Yoweri Museveni, promulgó una ley contra la comunidad LGBTI que incluye duras penas por mantener relaciones homosexuales.

La ley se aprobó el 21 de marzo en el Parlamento, luego de que Museveni pidiera a los parlamentarios que volvieran a examinar el texto y los instó a precisar que no es un crimen "ser homosexual", pero que sí están penalizadas las relaciones entre personas del mismo sexo.

Las relaciones entre personas del mismo sexo ya eran ilegales en Uganda, así como en más de 30 países africanos, pero la nueva ley va mucho más allá, al imponer la pena capital por "homosexualidad agravada", que incluye por ejemplo transmitir una enfermedad terminal como el VIH/SIDA a través del sexo gay o tener relaciones con menores.

También estipula una sentencia de 20 años por "promover" la homosexualidad. La enmienda clarificó que no será delito la orientación sexual, pero sí los "actos", que pueden ser castigados incluso con cadena perpetua.

Fuente: [Deutsche Welle](#) 29-05-2023

4. Organismos Internacionales

4.1. Alto comisionado de la ONU para los Derechos Humanos llama a todos los países a proteger y aumentar su espacio cívico

La contribución de toda persona a modelar su futuro, el de su comunidad y el de su país no es posible cuando no disponemos del espacio necesario para expresarnos y debatir diferentes puntos de vista con total seguridad, denunció este viernes el Alto comisionado de la ONU para los Derechos Humanos que llamó a los Estados a incrementar sus esfuerzos para proteger y expandir el espacio cívico.

En opinión de Volker Türk, este entorno que nos permite desempeñar un papel en la vida política, económica y social, a todos los niveles, desde el local al mundial, está gravemente amenazado.

"El espacio cívico es una cuestión de derechos humanos, de paz y de desarrollo. Es clave para unas sociedades sostenibles y resiliente, y sin embargo está sometido a una presión cada vez mayor por restricciones indebidas y leyes represivas. Desde amenazas y ataques a periodistas y defensores de los derechos humanos, intimidación y acoso en línea, medidas enérgicas contra las reuniones pacíficas, hasta cierres de Internet", especificó.

Türk emplazó a todos los Estados a redoblar sus esfuerzos para proteger y ampliar el espacio cívico para garantizar que las personas puedan disfrutar de forma sostenible de todos los logros reconocidos en la Declaración Universal de Derechos Humanos, como el acceso a la atención sanitaria y al agua potable, a una educación de calidad, la protección social y los derechos laborales.

Türk agradeció la "incansable e inestimable labor de la sociedad civil" y describió al espacio cívico "como el mejor indicador del compromiso de un Estado con la defensa de las nobles aspiraciones de la Declaración Universal de los Derechos Humanos, un Estado realmente dispuesto a reconocer las violaciones cuando se producen y a trabajar continuamente para proteger mejor los derechos humanos".

Fuentes: [ONU noticias](#) 26-05-2023

